

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 10 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO.

AÑO XXVII.—Número 9217

SUSCRIPCIÓN Un mes... 2 pesetas
Extranjero (trimestre) 10 »

Palma, Miércoles 1.º de Diciembre de 1920.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION
San Bartolomé, 32 - Teléfono 118

DEL MOMENTO

Actualidades

Nuestro corresponsal en Madrid, en un telegrama que insertamos en esta misma edición, nos ha comunicado la grata nueva de que el ministro de Fomento había manifestado no ser ciertos los rumores circulados por esta provincia referentes a que el Gobierno se negase a la implantación del plan de comunicaciones marítimas, debidamente ampliado conforme a los deseos manifestados por estas islas, que han venido demandando un servicio bastante y capaz para satisfacer las necesidades de nuestra región.

Dificulta un tanto la tramitación del oportuno expediente, el caso de que de momento no se disponen de las debidas consignaciones para atender a los gastos que originarán los nuevos servicios, si bien, el Ministro ha prometido arbitrar los medios necesarios para poder establecer sin reducción alguna el servicio marítimo demandado por las Baleares.

Celebraremos muy mucho que las promesas que en la ocasión presente se reiteran, tengan plena confirmación en plazo no lejano, ya que se trata de un interés legítimo y razonado, creado por las necesidades que determina la natural expansión de nuestra provincia.

Nosotros, que hemos sido de los primeros en fustigar al poder central, no por sistema sino cumpliendo con nuestro deber de defensores e impulsores de los intereses de nuestra región, cada vez que con ellos se ha cometido desatención alguna, no regatearemos nuestros aplausos

El Banco de España presta apoyo a la banca de Barcelona

Consejo de Ministros

Madrid 30.—Al llegar los ministros a la Presidencia coincidieron en manifestar que habían sido llamados por el señor Dato y que no sabían de que asunto se iba a tratar, y por consiguiente que no llevaban asuntos al despacho.

Llegaron juntos el jefe del Gobierno y los ministros de Hacienda y de Guerra, que habían almorzado en el Nuevo Club.

El señor Dato se mostró sorprendido al ver en la Presidencia tan escaso número de reporteros. Vienen ustedes con mucha anticipación — dijo, — pues ya les manifesté que viniesen a las cuatro y media.

Pero no nos dijo usted que había Consejo — le contestaron.

—No se lo podía decir a ustedes porque no lo sabían aun los ministros — replicó — por lo demás, ya saben ustedes que no acostumbro a ocultarles nada.

El Consejo quedó reunido poco después de las tres de la tarde.

Al rato de estar reunidos los ministros en Consejo, llegó a la Presidencia el gobernador del Banco de España, señor conde de Lizárraga.

La presencia del conde de Lizárraga y el saberse que había entrado en el salón de Consejo, se estimó como síntoma de que el Gobierno, en su reunión, se ocuparía de problemas financieros, y conoció la situación de Barcelona se creyó que no sería extraño que los ministros trataran de alguna operación por virtud de la cual se pudiera hacer frente a las dificultades de que se venía hablando.

Al salir el conde de Lizárraga de la Presidencia fué interrogado por los periodistas acerca del objeto de su visita.

—He hablado — dijo — con el ministro de Hacienda de las relaciones entre el Tesoro y el Banco de España. No sabía que hubiese el Consejo de Ministros, y al tener conocimiento el ministro de Hacienda de mi presencia en la Presidencia, tuvo la bondad de hablar un momento conmigo. Perdonarán ustedes el que yo no pueda decirles nada más.

La reunión de los ministros no fué de muy larga duración. Terminó a las cinco de la tarde, a cuya hora salió el señor Dato al despacho en que se encontraban los periodistas que esperaban el resultado del Consejo, y les dió lectura de la siguiente nota oficiosa:

«Enterado el Gobierno de que en la plaza de Barcelona se ha producido una alarma financiera absolutamente injustificada pero que de no ser inmediatamente y radicalmente atajada, podía originar las más graves consecuencias, el Consejo de ministros ha acordado dirigirse al Banco de España para que, con la garantía del Estado, preste a la Banca de Barcelona en forma de redescuentos de cartera comercial y pignoración de títulos, todo el concurso que sea necesario para restablecer la normalidad.»

Después de leído el contenido de la an-

siempre que atento a nuestras aspiraciones procure atenderlas, como así parece hará en lo que respecta al caso concreto que nos ocupa.

En Barcelona continúa manifestándose con todo su encono la guerra social que desde hace mucho tiempo se ha desencadenado en nuestra patria, y de una manera especial y más intensa en la ciudad catalana.

Cada día el telégrafo nos es portador de una, dos y a veces más noticias, que son otros tantos crímenes sangrientos y repugnantes, que no se concibe puedan perpetrarse en una sociedad que ha sido educada en principios morales y de derecho.

La última víctima sacrificada en este torbellino de odios y pasiones, ha sido el ex-diputado D. Francisco Layret, personalidad saliente de la izquierda catalana.

Ha caído víctima de ese contra-ataque que los elementos enemigos del sindicalismo barcelonés, han comenzado hace unos días.

Nosotros reprobamos toda violencia, y hemos de lamentarnos con toda sinceridad de todo crimen, de todo atentado.

La situación se ha hecho insostenible, y de cada día se hace más necesaria y urgente una fuerte intervención del Gobierno, extremando las medidas hasta donde sea necesario para restablecer la paz y la seguridad, hoy perturbadas por el desenfreno sin antecedentes de los elementos en lucha.

Ningún factor social puede negarse ni sustraerse, a una acción intensa y continuada hasta lograr asegurar el orden y el derecho, hoy en peligro.

terior nota oficiosa, dijo el señor Dato como ampliación:

—Tuve esta mañana después de salir del Palacio, noticias que me comunicó el gobernador de Barcelona, de la situación financiera de aquella capital, y como ya había otras anteriores, de las que se ocupó el ministro de Hacienda con el gobernador del Banco, considerando necesario y urgente atajar la alarma que afectaría no solo a la Banca de Barcelona sino a la industria textil de aquella región, en una gran parte, y por repercusión a otras fuentes de la riqueza nacional, estimé que debía reunir inmediatamente el Consejo de ministros para que enterado de la urgencia que el caso reclamaba, que no permitía hacer consultas al Consejo de Estado, el Gobierno bajo su responsabilidad, adoptase las determinaciones que considerase necesarias para evitar el conflicto.

—Lo que he comunicado a ustedes, ha sido adoptado por unanimidad, y lo ha comunicado el ministro de Hacienda a los pocos momentos al gobernador del Banco de España, a quien de antemano se le había citado.

Dije a ustedes que vinieran aquí, porque, como esta mañana aun no había citado a los ministros a Consejo, no quería que se informasen por referencias periodísticas.

Contestando a preguntas de los periodistas, negó el Sr. Dato que le hubiera visitado el Sr. Cambó.

Por último manifesté que no se celebraría Consejo de ministros mañana, porque no había asuntos urgentes que despachar.

Situación económica de Barcelona

Esta mañana celebraron una larga conferencia con el ministro de Hacienda los señores marqués de Comillas y conde de Gamazo para informar al ministro de la difícil situación financiera por que atraviesa la banca de Barcelona.

Solicitaron del señor Domínguez Pascual la cooperación y auxilio del Gobierno para que acuda a evitar el peligro de que la banca está amenazada.

El ministro de Hacienda, que escuchó atentamente a los visitantes, prometió prestar su concurso más decidido.

Sobre el mismo asunto conferenció con el señor Domínguez Pascual el Sr. Cambó por teléfono, desde Barcelona.

A propósito de este asunto, dice «La Época»:

«Desde que esta mañana anunció el señor Dato que recibiría por la tarde en la Presidencia, a los periodistas, y que les daría noticias, los aficionados a comentarios y emociones políticas se dedicaron al cultivo de los infundios. ¿Para que molestar al lector diciendo todo lo que se les ocurrió a quienes desean que el tiempo se hunda aunque los coja a ellos o a quienes encuentran placer en urdir novelas?»

«Los ministros se reunieron en Consejo y el asunto que lo ha motivado es de una gravedad notoria. No se refiere a menes-

teres políticos, como algunos esperaban; no se refiere a cuestiones de orden público, como muchos deseaban, para crear un estado de agitación. Se refiere al problema económico, que afecta a una rica e industrial capital, necesitada de auxilio por efecto de las circunstancias que en ella se habían determinado. El término de la guerra había de sentirse en Cataluña más que en otra región. Su industria textil tenía stocks abundantísimos, pero elaborados a precios altos, incapaces de soportar la lucha del mercado mundial. La industria metalúrgica tenía que hacer frente a otra extranjera que, por tener el carbón en condiciones extraordinarias de baratura, está en mejorable situación para

la lucha. Todo se complicaba con la inversión de dinero en moneda extranjera, con el cual se entrelazaba la situación económica y la situación financiera con la repercusión posible en el mundo obrero, que hacía, más aguda la cuestión social.

Un síntoma de esa crisis fué lo que ocurrió hace poco con la banca de Tarrasa, pero el malestar era más hondo y exigía un remedio heroico.

El Gobierno ha acudido con prontitud singular, dándole a conocer simultáneamente a la enfermedad. No podía hacer otra cosa: la incurrir en la responsabilidad de dejar indefensa a una región de tanta riqueza como Cataluña.»

POR TELEGRAFO

Atentado contra Layret. El "Noy del Sucre" deportado.

Se le disparan siete tiros a boca de jarro, hiriéndole gravemente

Barcelona 30 (215 m.)

Anoche a cosa de las siete salía de su casa de la calle de Balmes el ex-diputado nacionalista D. Francisco Layret, y en el momento en que iba a subir a un coche, acompañado de dos criados, se acercó un joven, que le disparó por la nuca y a boca de jarro seis o siete tiros de revólver, hiriéndole gravemente.

El agresor huyó tranquilamente aprovechando el estupor de los presentes.

El señor Layret subió de nuevo a su domicilio, a donde acudieron con urgencia dos médicos particulares, llenándose pronto la casa de personalidades y amigos políticos y particulares, pues la noticia de tan criminal atentado circuló rápidamente.

Se dice que esta noche ha dejado de existir el señor Layret.

Los motivos del atentado se atribuyen a que la víctima se presentaba como candidato del sindicato único por el distrito de Sabadell.

Fallecimiento del señor Layret

Barcelona 1 (140 m.)

(Urgente)

Esta noche a las diez ha fallecido el señor Layret a consecuencia de las heridas recibidas. — Oliver.

El Subsecretario, confirma la muerte

Madrid 1 (2 m.)

Esta noche, al recibir el Subsecretario de Gobernación señor Wals a los periodistas, les dijo que acababa de recibir un telegrama de Barcelona en el que se le comunicaba la muerte del señor Layret. — Fabra.

Detalles del atentado contra Layret

Barcelona 1 (4 m.)

En el momento de ser agredido el señor Layret iba a subir a un automóvil en el que le esperaba la señora del concejal señor Compañy para ir a ver al Gobernador y gestionar su libertad, pues ignoraba que hubiera sido llevado a Mahón a bordo del *Giralda* con los detenidos gubernativos.

Del zaguán del domicilio al ver la importancia de las heridas fué conducido en el mismo automóvil al dispensario de la calle de Sepúlveda donde acudieron las primeras autoridades y el juzgado que tomó declaración al herido.

Le apreciaron al señor Layret siete heridas, una en la frente con salida del parietal izquierdo, una en cada pómulo, otra en la acila derecha, dos en la espalda, y otra en la nariz.

Después de curado de primera intención fué trasladado a la clínica del doctor Corachan donde falleció a las diez de la noche a pesar de todos los esfuerzos de la ciencia para reanimarle, habiéndose intentado, pero inútilmente, la transfusión de la sangre.

El agresor

Parece que el agresor era un joven de 18 a 20 años, vestía traje azul de mecánico y gorra gris.

El Sr. Layret

Don Rafael Layret era abogado del Sindicato único.

En 1905 fué elegido concejal por el partido radical; fué teniente de alcalde y Alcalde accidental.

Cuando la Solidaridad, ingresó en ella, y últimamente formaba parte del partido republicano catalán habiendo representado en las pasadas Cortes el distrito de Sabadell.

Sindicalistas deportados?

Barcelona 30 (215 m.)

Ayer a mediodía fueron trasladados a bordo del aviso *Giralda*, el conocido jefe sindicalista Salvador Seguí, (Noy de Sucre), el concejal nacionalista señor Compañy y otros muchos sindicalistas detenidos, cuyo número se hacia llegar por algunos a setenta y dos.

Se dijo que el *Giralda* había quedado despachado para Mahón para conducir los detenidos al castillo de la Mola, pero no falta quien supone que el destino de los detenidos es la deportación al África.

Los detenidos por orden gubernativa son trasladados a Mahón.

El Gobernador ha confirmado esta noche el traslado a Mahón, a bordo del *Giralda* de 36 de los detenidos por orden gubernativa.

El *Giralda* zarpó al anochecer, saliendo sin tropiezo con inconveniente alguno.

El Sr. Gobernador facilitó la lista de los que habían sido embarcados, figurando en ella el *Noy del Sucre* y el concejal don Luis Compañy.

Manifestó a los periodistas que no se trataba de ninguna deportación sino de traslado de Barcelona a estos elementos, limitándose a una distancia de 150 kilómetros para lo que le facultaba la ley.

Esto no obstante — ha continuado diciendo — si hubiese necesidad extremaria estas medidas, pues estoy dispuesto a imponer el orden. Además creo que con ello salvo muchas vidas. Ojalá hubiese hecho lo propio con el Sr. Layret, y así ahora no nos pesaría la responsabilidad que nos incumbe por el atentado de que ha sido víctima.

Lo que dice "La Publicidad"

A propósito del traslado a Mahón de los más caracterizados elementos sindicalistas, detenidos estos últimos días, dice el diario *«La Publicidad»*.

Esta tarde, a las cuatro y media aproximadamente, han sido conducidos hasta el muelle de Barcelona, en tres camiones automóviles de la Intendencia militar, de treinta a cuarenta sindicalistas de acción, de los que, por sus antecedentes y por estar comprobada su participación, directa o indirecta, en el período terrorista que atraviesa Barcelona, habían sido detenidos y encarcelados.

Los autocamiones iban custodiados por numerosas fuerzas de la guardia civil y de policía.

Los presos descendieron de los autocamiones y fueron embarcados inmediatamente en el aviso de guerra *«Giralda»*.

Las fuerzas de la guardia civil y de la policía no dejaban que el público curioso que se reunió en el muelle se acercase al lugar donde los presos eran embarcados.

El aviso *«Giralda»* estaba, desde hace dos días, amarrado a dicho muelle de Barcelona.

A la hora de cerrar esta edición el *«Giralda»* se dispone a zarpar con rumbo desconocido.

OTRAS NOTICIAS

Reunión clandestina en Tarrasa sorprendida por la guardia civil.

Comunican de Tarrasa que en aquella población fué sorprendida por la benemérita una reunión clandestina que estaban celebrando elementos obreros.

La reunión tenía lugar en las afueras de la ciudad.

Algunos fueron detenidos y otros pudieron escapar.

Uno de los que huían, al estar lejos, insultó a la guardia civil, disparando después contra ella.

La benemérita repelió la agresión disparando contra él, hiriéndole en la ingle.

Llámanse Claudio Giral, y tiene 27 años de edad.

En esta población han sido detenidos dos huelguistas del ramo de industrias de hilados.

Mujeres que se arman para impedir que se detenga a sus maridos.

La policía ha detenido a seis mujeres, que por confidencias, se sabía que se habían armado para evitar que fueran detenidos sus esposos o amigos.

Al ser cacheadas por la policía se confirmó la confidencia.

Se ha dado orden para que sean detenidas cuantas mujeres lleven armas.

Entierro de José Canela

Se efectuó ayer el entierro del obrero sindicalista José Canela, presidente del Sindicato único de Cocineros, asesinado el viernes en una taberna de la plaza del Buensucceso.

La conducción se efectuó desde el Hospital Clínico y para dicho acto se habían

tomado muchas precauciones, acompañando al cortejo numerosas fuerzas de la guardia civil.

No ocurrió el menor incidente.

Los caldereros de la Maquinistas

Ayer se negaron a trabajar dos horas extraordinarias, como venían haciendo, 350 obreros caldereros de la Maquinista Terrestre y Marítima.

Reanudación del trabajo

Se ha reanudado el trabajo en la fundición de la Hispano-Suiza, con personal adicto al Sindicato libre, por haber aceptado dicha casa las condiciones de trabajo de dicho sindicato.

Escasez de carbón

Por faltar carbón aparecieron ayer escasez algunas carbonerías, formándose colas de mujeres a las puertas de las mismas.

El Gobernador ha dicho que se habilitarán vagones para remediar esta escasez.

Otro atentado

Anoche en el café del Rincón, situado en la Barcelona vieja, fué agredido por un grupo de individuos que hicieron unos veinte disparos, el dueño del establecimiento, hiriéndole de consideración. Los agresores huyeron.

Normalidad en Reus

Dicen de Reus que, puestos en libertad los sindicalistas del Unico, detenidos a raíz del asesinato del Presidente del Sindicato libre, se ha reanudado el trabajo en fábricas y talleres, reinando otra vez la normalidad. — Oliver.

Las comunicaciones marítimas de Baleares

El ministro no se ha negado a la implantación de los servicios marítimos

Madrid 30 (130 t.)

Es inexacto, como equivocadamente se ha hecho circular, que el ministro de Fomento se niegue a la implantación del nuevo servicio de comunicaciones marítimas de Baleares.

La minuta de adjudicación de la subasta de *La Trasméditerránea* está redactada; solo falta que el ministro designe la fecha para la implantación de los servicios.

También es inexacto que estos se reduzcan, como también se hizo circular.

Con el objeto de que puedan implantarse los servicios, así como figurar en el cuadro de comunicaciones subastado, se pedirán los créditos necesarios para autorizar el servicio completo.

Informaremos a LA ÚLTIMA HORA de la fecha en que se firme la minuta.

Otro discurso del Sr. Lacierva contra el Gobierno

Madrid 29 (10 n.)

Ante numerosa concurrencia, en el Ateneo dió el Sr. Lacierva su anunciada conferencia sobre los problemas sociales.

Dice que todos los problemas tienen su raíz en la situación económica del pueblo.

Durante la guerra ha tenido una disminución la capacidad de la producción en el mundo entero.

La multiplicación de los bancos extranjeros en España ha sido una máquina de succión para que se llevaran a otros países nuestra savia y nuestra energía.

El Gobierno parece que ha tomado medidas urgentes para salvar una quiebra cierta de una populosa e industrial región española.

Precisa intensificar la producción y estimular el ahorro, para abaratar la vida y apaciguar los espíritus.

En cuanto al problema social, por parte del Gobierno solamente ha habido una improvisación manifiesta en los combates; luego ha venido lo de la elevación de las tarifas ferroviarias y esto ha hecho que se disuelvan las Cortes para reunir otras nuevas a fin de que lo aprueben.

Con esto se pretende desacreditar al parlamento. Sin duda se quiere que el pueblo reniegue del régimen parlamentario.

Los magnos problemas planteados no pueden resolverse por la violencia. Esta, en un instante determinado solo serviría para restablecer un derecho. El trabajo no puede ser considerado como mercancía, sino como elemento de producción que reclama sus legítimos derechos.

Terminó afirmando que él habla como hombre de buena fé.

El Sr. Lacierva fué muy aplaudido. Mañana dará la conferencia el Sr. Indalecio Prieto.

FABRA

AVISO

Por no haber sido posible adquirir el boleto número 9.972 del sorteo de Navidad se avisa a toda persona que posea participaciones del indicado número firmadas por PEDRO MIR se sirvan remitirlas en la calle de la Bar... número 23, San Español, donde se les abonará el importe.

Palma 29 Noviembre de 1920.

Tienda de comestibles

Por retirarse del negocio se traspasaría o se venderían muebles y utensilios. Informes, Vilanova, 3, (Can Verd).

INFORMACION

Escuela de Náutica

Ha sido llamado esta mañana el estudiante don Antonio Segura por nuestra primera autoridad civil, para darle cuenta del telegrama que había recibido del ministro de Instrucción Pública referente a la apertura de matrícula y funcionamiento de la Escuela Náutica.

El telegrama dice: «Participo a V. S. he firmado disponiendo se abra matrícula oficial para enseñanzas náuticas en Instituto esta capital y que las clases comenzarán el día 7 de enero próximo. Ruego lo comunique comisión estudiantes. Le saluda afectuosamente».

Este telegrama confirma las promesas que últimamente se habían venido haciendo desde Madrid, pudiéndose ya estimar como cosa segura la inauguración de la Escuela Náutica de esta provincia, de lo que cumplidamente nos felicitamos.

Vapores con maíz

Por noticias recibidas se sabe que uno de los próximos días llegará a Palma el vapor de la matrícula española «Matilde», con un cargamento completo de maíz, propiedad de la casa Folch de Barcelona.

Después de que llegue el citado buque a Palma, según órdenes recibidas ayer se le ordenará salir para Barcelona donde dejará el cargamento que conduce.

El maíz y trigo de referencia procede de Rumania.

Son esperados dos vapores más, procedentes de Buenos Aires con cargamento de maíz, los cuales serán descargados en Palma.

La llegada de este importante comestible para las aves, abaratará, seguramente el precio de la volatería y huevos.

Las Subsistencias

Pan intervenido.—Ayer se puso a la venta en las tahonas de esta capital el pan intervenido, procedente de las últimas partidas de trigo argentino llegado a Palma.

En esta forma y las existencias de harinas libres que hay en Palma, está asegurado el abastecimiento de pan por algún tiempo.

La calidad del pan elaborado con las citadas harinas intervenidas resulta de momento de clase excelente.

Harinas.—Esta mañana han llegado a Palma 2.500 sacos de harina.

Con este arribo, se calculan en unos 40.000, los sacos de este comestible que en poco tiempo han llegado a Mallorca.

En Barcelona hay preparadas nuevas partidas para embarcar con destino a Palma.

Servicios de la guardia urbana

Sobre las seis de ayer tarde se presentó al urbano don José Alou, un individuo manifestándole que en aquel mismo momento había ido al colmado de la calle del Sindicato núm. 183, cuyo dueño se llama don Juan Forteza Bisquerra, un muchacho para cambiar un billete de 100 pesetas falso, del Banco de España, dando conocimiento dicho urbano a su jefe señor Comas, quien inmediatamente practicó activas diligencias dando por resultado la detención de un joven de Santa Catalina, quien confesó que el billete de referencia era falso y que lo había adquirido sin darse cuenta en cambios realizados en su domicilio, siendo puesto a disposición del Juzgado con el atestado correspondiente.

—Se ha presentado al Jefe de Urbanos señor Comas, D. Bartolomé Fiol, dueño de la fábrica de legías de la calle del Socorro núm. 90, entregándole un bolso que había encontrado en la vía pública, que contenía cierta cantidad de dinero y varios objetos, el que será entregado a quien acredite ser su dueño.

—Sobre las once de ayer noche, al retirarse a su domicilio el urbano don José Canet, encontró dentro de la cuneta a un hombre llamado Rafael Vidal (a) Pollastre, el cual no hablaba por sufrir un fuerte ataque.

Inmediatamente con el auxilio de varios individuos fué trasladado a la Casa de Socorro y curado por el médico señor Planas y después fué acompañado en carruajes a su domicilio que lo tiene en C'an Capas.

De la Audiencia

Causa por incendio en una tonelería de Santa Catalina

Para esta mañana estaba señalada vista de la causa instruida por el juzgado de la Lonja de esta ciudad contra los hermanos Francisco y José Martínez Llampayes, acusados de delito de incendio en la casa almacén-tonelería de su padre don José Martínez Bordoy, sita en la calle de Caro del arrabal de Santa Catalina.

Se había constituido ya el Tribunal de Derecho, formado por los señores Magistrados don Juan Fernández Sanjuero, don Francisco Alcón Robles y don Manuel González.

Se sentaron en sus escaños el representante de la Ley abogado Fiscal señor de Cáceres y la defensa de los hermanos Martínez, el distinguido abogado don Bartolomé Fons Jofre de Villegas.

Al irse a constituir el Tribunal del Jurado, hase notado la falta de asistencia de varios señores Jurados; y por tal motivo no ha podido empezarse dicha vista.

La Presidencia dispuso la suspensión, señalando esta tarde a las 4 para dar comienzo a la misma.

Había asistido numeroso público. Están citados para declarar sobre los hechos unos 50 testigos de cargo y descargo.

Antecedentes del hecho

Nuestros lectores recordarán, por haber publicado este diario extensa información, que durante la Semana Santa del

incendio en una casa situada en la calle de Caro del arrabal de Santa Catalina, propiedad del industrial don José Martínez Bordoy.

Desde los primeros instantes, y dadas las conocidas divergencias entre aquel y año anterior, se declaró un formidable sus hijos, se supuso sípodría ser el hecho intencionado. Y se desvaneció toda duda desde el momento en que uno de los procesados se declaró autor, negando empero toda participación de su hermano.

Las apariencias fueron desde el principio de que se trata de un drama familiar y los hechos han venido a confirmarlo.

El Fiscal acusa a los procesados de ser autores de un delito de incendio en sus grados de tentativa y consumado, y de un delito de hurto el primero de los mentados hijos.

Otras víctimas de los perros.—Medidas de la Alcaldía

Esta mañana en la plaza de Abastos ha sido mordido por una perra, el niño Gabrielito Muntaner, hijo del conocido médico D. Juan Muntaner.

El niño presenta varias heridas en un brazo.

Inmediatamente ha sido trasladado a la Casa de Socorro siendo curado de primera intención por el médico de guardia.

La perra ha podido ser capturada y con toda clase de precauciones ha sido conducida al Depósito municipal, donde será sometida a observación, para saber si presenta o no síntomas de hidrofobia.

El médico señor Muntaner padre del niño mordido, nos ha manifestado que someterá a su hijo al tratamiento antirrábico en prevención de que el can pudiera estar atracado.

Mucho celebraremos el total restablecimiento del hijo de nuestro querido amigo.

También se nos ha dicho y nos lo ha confirmado el jefe de urbanos señor Comas, pero sin darnos detalles, que había sido mordido por un perro en los Hostalets, un individuo que transitaba por una de las calles de dicha barriada.

Ha comenzado ya la recogida de perros. No obstante la batida, arregladamente al bando que será fijado hoy, comenzará mañana y con tal objeto el Alcalde ha reiterado las órdenes energicas al Jefe de Urbanos señor Comas.

Nos ha dicho el señor Alcalde que ayer fueron muertos, en el depósito municipal, 25 perros.

Asuntos municipales

Este mediodía una comisión de tahoneros ha visitado al Alcalde Sr. Barceló y Caimari, para manifestarle que la harina que les entregaba el Sindicato Harinero no reunía las condiciones que se requieren para la panificación, creyendo que ello es debido a deficiencias de la murturación.

El Alcalde les ha suplicado que tratándose de defectos de murturación, visitaran al señor Gobernador quien seguramente dará las órdenes convenientes para que el Sindicato entregue la harina en buenas condiciones.

El Alcalde ha visitado esta mañana al Presidente de la Audiencia para hablarle de la cuestión del traslado de los Juzgados al nuevo edificio de la calle del Sol.

El Presidente de la Audiencia le ha manifestado que había ya dado dichas órdenes y que el próximo lunes comenzará el traslado.

También nos ha dicho el señor Barceló y Caimari que había visitado al señor Registrador de la Propiedad para reiterarle la súplica de que se procure activar la documentación referente a las fincas donde debi edificarse la Casa de Correos.

El señor Registrador le ha comunicado que dentro de breves días quedará completamente terminada.

Emigración

Continúan en Mallorca la emigración en forma alarmante, tanto que hoy ascendían a algunos centenares los que se despachaban en «La Islaña», para embarcar esta noche y de un número muy crecido, los que han acudido al Gobierno civil para despachar pasaportes, al objeto de poder embarcar en los próximos vapores.

Lo hemos repetido muchas veces, marcha el elemento joven y sano, especialmente el productor del campo, cuya pérdida de brazos no tardará Mallorca en echar muy de menos.

Precisa que las autoridades se preocupen y estudien la verdadera causa de esta continua emigración, adoptando medios prácticos y humanos encaminados a evitarlo, ya que de lo contrario, se va a pasar agotados a la ruina de la agricultura e industria de Mallorca.

Relacionado con la emigración, el señor Gobernador ha recibido hoy un telegrama circular del Ministro de Estado, en el que le manifiesta, lo que ya digimos hace unos días en nuestra sección telegráfica, relativo al estado que experimentaba en los Estados Unidos la clase obrera a causa de la paralización de muchas industrias por falta de demanda de producción. Con este motivo han tenido que cerrarse muchas fábricas y ser despedidos gran número de obreros, los cuales quedan en la miseria más espantosa.

Por este motivo aconseja el Consúl español en aquel país, se den a conocer estas noticias a los que intenten emigrar, para ir allá ya que se exponen a pasar fatigas y calamidades sin cuenta.

Muchacho para Farmacia

Se necesita que sepa leer y escribir. Informos, Centro de Anuncios.

Notas del Carnet

NECROLOGICA
El 28 del actual falleció en Mahón el general de brigada don Santiago Albertí Descanso en paz el alma del finado y reciba su familia nuestro pésame.
DE SOCIEDAD

Después de haber permanecido en cama varios días, se halla totalmente restablecido habiendo reanudado su vida de trabajo el distinguido abogado nuestro apreciado amigo don Joaquín Pasual.
Mucho lo celebramos.

DE VIAJE
Esta noche embarcará para Barcelona la distinguida esposa del señor Gobernador, doña Juana Díez.
La señora Díez va a pasar una temporada al lado de su familia en Toro.
Le deseamos feliz viaje.

Tienen decidido viaje a Barcelona para donde embarcarán esta noche el armador don Antonio Minguell, don Francisco Riach, don Jose Alomar, don Pedro A. Aguiló, don Ernesto Estapé, don Antonio Ricart y don Gabriel Ros.

Han llegado de Barcelona a bordo del vapor «Rey Jaime I», el doctor don Juan Aguevives, el comerciante don Francisco Ques, el comerciante don José Piña, los propietarios don Pedro Fernández, don José Trugillo, y don Umberto Pi, el maquinista mercante don Pablo Oliver y señora el concesionario de la Red Telefónica, D. Ramón Balet, y los comerciantes don Antonio Seguí, don Miguel Amengual y don Antonio Sastre.

De Barcelona han regresado esta mañana el presidente de la Compañía Mallorquina de Tranvías, don José Esteva y el vocal de la misma don Miguel Pujadas.

De Barcelona ha llegado esta mañana el profesor de la Escuela de Intendentes don Miguel Ramón.

Ha venido también el Hmo. Jaime Cerdá de la Compañía de Jesús quien ha sido destinado a las Misiones de las Carolinas.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA
SANTOS.—Santa Bibiana, virgen y mártir.

CUARENTA HORAS.—Continúan en el Socorro a la Inmaculada Concepción: Exposición a las seis y media. Por la noche a las seis Rosario, Novena de la Purísima con meditación, y reserva de S. D. M.

VISITA.—A Nuestra Señora de la Grada, en la Catedral Basílica.

MARITIMAS

El movimiento de buques en el puerto durante las últimas 24 horas ha sido como sigue:

ENTRARON.—De Barcelona, el vapor «Rey Jaime I».

De Mahón, el vapor «Mallorca».

De Barcelona, el pailebot «San Rafael».

SALIDAS.—Esta mañana a las diez ha salido para Barcelona el vapor «Manuel Carsi» después de dejar el cargamento de carbón que condujo.

También saldrá hoy el vapor «Emilio S. de Pérez», con cargamento de fosfato.

A las ocho y media de esta noche, debe salir para Barcelona, el vapor «Rey Jaime I» con el correo, pasaje y carga.

NOTICIAS.—Esta mañana ha entrado en el puerto de arribada forzosa el pailebot «Manuel Paz», que salió ayer con cargamento de fosfatos para Barcelona.

Ha empezado la descarga de la partida de pirita de hierro que condujo el pailebot «Rápido», como también la ha empezado el laud «Dolores» de la matrícula de Valencia.

Prosigue la descarga de la partida de cereales que condujo el pailebot «Vicentes» de la matrícula de Santa Pola.

Ayer bajó del astillero limpio de fondos, el laud «Teresa», el cual ha sido atracado esta mañana en el muelle de carabineros, donde procederá al embarque de una partida de lastre.

Continúa anclado en el puerto el pailebot italiano «Papá», que llegó a Palma de arribada forzosa.

De continuar el tiempo bueno, como hasta hoy, regularmente seguirá mañana el viaje este buque.

El día 29 pasado llegó al puerto de Barcelona proceden del Faro el pailebot de esta matrícula, «Mallorquin» con cargamento de algarrobas.

Del Gobierno civil

Una comunicación de Obras Públicas.—Las carreteras.—La Escuela de Náutica.—La política en Ibiza.

Al visitar esta mañana al señor Gobernador nos ha dicho que había recibido una comunicación del Jefe de Obras Públicas señor Calvet en la que se le manifiesta, que atendiendo a la circular publicada en el B. O. por la que se solicita el apoyo de las Corporaciones y entidades particulares para el arreglo de las carreteras, el Ayuntamiento de Sineu y todos los mineros de aquella localidad han ofrecido aportar su concurso con la prestación personal y en jornales de operarios, y carros para el arreglo de la carretera de Sineu a Maria.

Igualmente, manifiesta el Jefe de Obras Públicas al señor Gobernador, que la sociedad «La Económica por Gas» y la sociedad encomendada de los señores Cayetano Segura y C.ª, han ofrecido respectivamente 500 y 300 pesetas para el arreglo de la carretera de Andraitx.

Han sido agradecidos los citados ofrecimientos.

El señor Gobernador ha insistido de nuevo acerca del Ministro, para que a la mayor brevedad se arbitren fondos para la reparación de estos caminos vecinales y carreteras.

Haciendo referencia al asunto de las carreteras, nos ha dicho esta mañana don José Socias, con quien hemos hablado en el Gobierno Civil que había recibido el telegrama que a continuación transcribimos, del Ministro de Fomento señor Espada, contestando a otros que le dirigió acerca del mal estado de las carreteras en Mallorca y de la necesidad urgente del envío de fondos para repararlas.

Dice así:

Recibido su telegrama interesando para la reparación de la carretera de Andraitx. Distribuidos créditos a jefaturas ellas corresponde mantener carreteras en el mejor estado posible, ya que no es posible que, importado 348 millones anuales lo presupuestado para el arreglo de las carreteras de España poder atender a todos con 29 millones disponibles.

La queja, que el Ministro de Estado parece producir en el telegrama de referencia, tiene su fundamento, pues al confeccionarse los presupuestos que rigen, el Ministro consignó la cantidad de 348 millones, la necesaria para atender al arreglo completo de las carreteras de España, pero luego, el Senado la desechó, reduciéndola a 29 millones, cantidad insignificante, con la cual no pueden ser atendidas siquiera las necesidades más perentorias.

Esta es, pues, la verdadera causa del agobio que experimentan muchas Jefaturas de Obras Públicas de España en lo que se relaciona con el arreglo de sus respectivas carreteras.

El Sr. Gobernador ha recibido el siguiente telegrama del ministro de Obras Públicas.

Participo a V. S. he firmado R. O. disponiéndose abra matrícula oficial para enseñanzas náuticas en Instituto esta capital y que las clases comiencen el día 7 de enero próximo. Ruego comunique comisión estudiantes. Le saluda afectuosamente.

Haciendo de nuevo el Sr. Gobernador referencia al asunto de las carreteras, nos ha dicho que había convocado a una reunión a los Alcaldes de Andraitx, Calviá y Capdellá, con objeto de ver si consigue con ellos arbitrar medios para el arreglo inmediato de aquella carretera, interin se reciben los recursos que ha de mandar el Gobierno.

Esta reunión tendrá lugar pasado mañana por la tarde.

En cuanto a los asuntos políticos de Ibiza nos ha dicho el Sr. Gobernador que las últimas noticias recibidas acusaban completa tranquilidad.

Ha podido constituirse el Ayuntamiento de San José, después de una serie de fechorías cometidas por los elementos salientes que han tenido que ser puestos en conocimiento del Juzgado.

El Alcalde de Ibiza, ha sido también, puesto a disposición del Juzgado por haberse negado a dejar de hacer uso de las insignias, apesar de la suspensión de atribuciones que en varias ocasiones se le ha comunicado.

Por lo demás nada de particular ocurre en aquella isla.

Los cables se hallan totalmente recompostos.

De Teatros

Principales
Ayer noche en el coliseo de la calle de la Riera dió el primer concierto de la celebrada cantante Aga Lahowska. Dicha artista en su anterior actuación dijo en Palma un grato recuerdo y ello explica la numerosa concurrencia que ayer se congregó en la platea del Principal.

Aga Lahowska fué recibida por el público con una cariñosa ovación, y los aplausos de saludo continuaron durante toda la velada, después de cada romanza y en especial después de cada parte.

La eminente liederista recreó al público con su hermosa escuela de canto, haciendo gala de sus espléndidas facultades vocales y matizando todos los pezzos con el acierto en ella peculiar.

No hemos de analizar ahora la labor de la Srita. Lahowska pues su trabajo es aquí ventajosamente conocido y apreciado con la justicia que merece. Todo el programa o dijo con gran maestría, y dando a cada número la interpretación adecuada.

Sonaron muchos y nutridos aplausos en su honor y al final tuvo que presentarse varias veces en escena para recoger las demostraciones de agrado de la concurrencia.

Nuestro paisano D. Jaime Roig acompañado con acierto a la Srita. Lahowska.

Mañana jueves a las siete de la tarde se celebrará el segundo concierto y el viernes el tercero y último.

Cantará el siguiente programa:

Primera parte
Aria de la ópera Werther.—Massenet.
Aria de la ópera Tosca.—Puccini.
Aria de la ópera Enfant prodigue.—Debussy.
Barcarola de la ópera Cuentos de Hoffmann.—Offenbach.

Segunda parte
Melodía.—Sodotoed.
Patria mía.—Gretchaninovo.
Romanza.—Dacosdow.
Dos melodías populares rusas.—Wienawski.
Gopak.—Mussospyky.

Tercera parte
Dos melodías populares vascas.—Sagastizabal Guardit.
Tres melodías asturianas.—Baldamero Fernández.
Mi vida es un erial (rima de Becker).—F. M. Guervós.
Dos guajiras populares arregladas por F. M. Guervós.

El viernes llegarán procedentes de Alicante 34 artistas que forman la compañía de comedias de Nieves Lasa que el sábado por la noche ha de debutar en este teatro.

La compañía acaba de realizar una brillante campaña en el Pereda de Santander y posteriormente ha dado un corto número de funciones en Albacete.

Durante su actuación en Palma dará a conocer los principales estrenos de este año.

Lírico
Para mañana jueves se anuncia el debut del *Trio García*, número compuesto de dos señoritas y un caballero que ejecutan bailes interuacionales.

También mañana se estrenará la sexta y última jornada de la sensacional película *El hijo de la noche*.

El sábado debutará la notable canzonetista Adria Rodi.

La política

Parece ser que en el seno del partido liberal han surgido algunas discrepancias entre los elementos que de antiguo vienen militando en esta agrupación y los elementos procedentes del partido regionalista.

La dimisión del cargo de concejal presentada por el Excmo. Sr. don Pedro Martínez Rosich, por causa de la contrariedad que le produjeron las manifestaciones hechas en la última sesión municipal por el concejal, liberal también, Sr. Forteza, es un caso manifiesto de dicha discrepancia.

Al final de dicha sesión, y en tanto el Sr. Forteza era felicitado calorosamente por los liberales regionalistas, otros dos señores concejales liberales—los señores Ramis y Calafell—no se recataban de censurar en términos muy elocuentes las expresiones del concejal regionalista.

Dícese que es muy probable que estas discrepancias se manifiesten aun más claramente en la próxima sesión, si en ella el señor Alcalde da cuenta de la renuncia presentada por el señor Martínez Rosich.

También se nos asegura que se ha desistido de la celebración de una asamblea liberal que debía convocarse a instancias de uno de los que de público se dice será candidato a diputado a Cortes.

El motivo de desistirse de ello, según se dice, es para evitar que puedan manifestarse las divergencias que apuntábamos a comenzar estas líneas.

A título de información lo recogemos.

Hemos recibido el siguiente telegrama: Ibiza 1 (11 m.)

Telegrafamos Gobernador lo siguiente.—Como secretario y depositario Ayuntamiento San José ponemos conocimiento V. E. que ayer al dirigimos secretaría encontramos cerradura puerta obstruida en su interior y puerta Casa Consistorial cerrada con candado siendo imposible abrirlas manifestamos vecino que anteayer personas extrañas abrieron puertas con ganguas declinamos responsabilidad y hoy presentamos denuncia Juzgado. Saludámosle Francisco Ribas y Antonio Tur.



De como Jorge Carpentier

combate los males de pies

El nos indica un tratamiento sencillo adoptado como infalible por los boxeadores y soldados de su país

El famoso campeón boxeador francés, el blando de su duro entrecamión físico, en un reciente interview, ha declarado lo siguiente: «Yo no me explico porque tanta gente continua a sufrir atrozmente los males de pies, mientras podrían evitarlos con un sencillo pediluvio de agua caliente salitrada, reconocida de gran eficacia contra estas miserias, callos y durezas se reblandecen a tal punto, que luego puede quitarse sin la menor dificultad, mientras que todo cansancio y magullamiento, toda sensación de dolor o quemazón, desaparecen como por encanto y para siempre. Yo aconsejo pues, a todos los que sufren de los pies, que se procuren los salitratos ordinarios para baños, y de disolver un puñado de los mismos en un cubito de agua caliente, sumergiendo los pies en esta agua transformada en medicinal, ligeramente oxigenada, tal como hacen los boxeadores y los soldados de Francia, en cuanto sufren de los pies».

La acción benéfica de los salitratos, de que nos habla Jorge Carpentier, se explica por el hecho de entrar en su composición, las sales curativas que forman la base esencial de las más famosas aguas termales y que al disolverse, transforman el agua en medicinal, ligeramente oxigenada y de gran valor curativo.

Por lo demás un distinguido médico militar, muy conocido consultado sobre la acción terapéutica de los salitratos, confirmó sus maravillosos efectos, declarando que considera el agua salitrada, como el único remedio para curar toda suerte de males de pies, así como la rigidez de los músculos y articulaciones causados por la fatiga o la presión del calzado. El afirma que un baño de pies, de tal modo preparado, lleva un alivio inmediato a los peores sufrimientos y a menudo desaparecen por siempre.

Es de mucha actualidad el recordar que por su acción sobre la circulación de la sangre, el agua caliente con salitrato es también el remedio más eficaz para combatir y curar los sabañones tanto en los pies como en las manos. Evítalos, pues, este invierno estos sufrimientos tomando baños con salitratos desde los primeros frios.

NOTA. Los salitratos *Roitell, Sales Natureles extra concentradas se encuentran a un precio módico en todas las buenas Farmacias*

Para Marsella

Saldrá el 4 de Diciembre el vapor **Virgen Dolorosa**

Para informes, VALENTIN SCHEMBRI, Marica 50 - Palma.

LIFT CREMA PARA EL CALZADO LIQUIDO PARA METALES CERA PARA MUEBLES Y PAVIMENTOS

TEATRO LIRICO. Mañana El hijo de la noche 6.ª JORNADA y Debut del TRIO GARCIA

Mas Telegramas

Nuevas declaraciones del conde de Romanones

Paris.—La Agencia Havas ha publicado unas declaraciones que ha hecho el señor conde de Romanones sobre la Sociedad de las Naciones.

Cuestiones Sociales

Los obreros de Zaragoza en huelga Madrid 30 (2145 m.) Sevilla.—Sin previo aviso, se han declarado en huelga la mayoría de obreros.

Huelga aplazada Oviedo.—Después de la reunión celebrada por el Gobernador con la comisión patronal y el comité ejecutivo del Sindicato Minero, ambas partes deliberaron respecto de las conclusiones propuestas y se acordó aplazar la huelga hasta el día 3 por la tarde, en que se reunirán los patronos y obreros para procurar una fórmula definitiva.

ECOS VARIOS

Inauguración de un mausoleo Madrid 30 (11 m.) El general Berenguer comunica que con gran solemnidad se ha inaugurado el mausoleo al general Jordana.

nerales, jefes y oficiales y numerosos moros notables. Representaba a la familia el coronel señor Gómez Jordana.

Consejo de Ministros Madrid 29 (9 m.) El señor Dato dijo que el jueves habrá Consejo en Palacio.

Firma de guerra En la firma de Guerra figuran los siguientes decretos. Confiando a los tenientes coroneles de la benemérita: el mando de la comandancia de Vizcaya a don José Aranguren, de Lugo a don Tiburcio Maratalla.

Temporales en Marruecos El Alto Comisario en Marruecos comunica que los grandes temporales de lluvias han causado bastantes destrozos inutilizando algunas tiendas.

Tratado comercial Londres.—El Gobierno ha aprobado el proyecto presentado sobre el tratado comercial anglo-ruso.

Descarrilamiento de un tren Valencia de Alcántara.—El correo de Lisboa descarriló a dos kilómetros de la frontera a causa de la rotura de los ejes del vagón en el que iba el interventor del estado portugués, el que resultó con las dos piernas fracturadas. Además resultaron heridos dos viajeros.

Del incendio del Alfonso XIII. Bilbao.—El día transcurrió normal en la zona fabril. Los talleres «La Constructora» permanecen cerrados, habiendo entrado solamente al trabajo el personal de oficinas, técnico y contra maestros, tomándose declaración a los obreros que se hallaban en el trasatlántico «Alfonso XIII» al comenzar el incendio.

La «Gaceta», Madrid 1 (2 m.) La Gaceta publica una disposición señalando las fechas en que deben exigirse los nuevos derechos de importación fijados en la relación aprobada por Real orden del 26 del actual.

los cien kilos de harina de trigo sin mo55 cla.

Perecen asfixiados En el paseo de San Vicente en la casa núm. 14 se inició un incendio sin importancia, pero el humo sorprendió durmiendo en una habitación a un anciano con su nieto y ambos perecieron asfixiados.

El convenio postal universal Hoy firmó en Madrid el convenio acordado por el Congreso de Unión Postal Universal.

Las delegaciones de los distintos países fueron llamados por orden alfabético. El primero fué Alemania y el último Venezuela.

Se acordó que el original del Convenio pase a los archivos del Gobierno español, entregándose copias a todos los países adheridos.

En la sesión de clausura habló Delmatti, decano del Congreso, encareciendo la importancia del convenio que se firmaba, dedicando frases de cariño a España.

Entre los congresistas se cambiaron frases de saludo y fraternidad. Los delegados americanos entregaron al señor Colombi las insignias de Isabel la Católica que le regalara.

Últimas noticias

En la Casa del Pueblo.—Reunión accidentada. Madrid 1 (11 m.)

En la Casa del Pueblo se ha celebrado una asamblea magna de obreros panaderos para tratar del conflicto del pan.

Debido a las constantes protestas que se hacían contra los huelguistas estos se movieron contra los directores de la huelga; abandonando después el salón, diciendo que se les había engañado.

Una vez en la calle continuaron las protestas apedreando la Casa del Pueblo, rompiendo todos los cristales.

Unos cuantos huelguistas adictos al cemento salieron a la calle repeliendo la agresión, apedreándose algunos establecimientos y carruajes.

Acudieron guardias de seguridad, los cuales disolvieron a los grupos.

El «ABC» y la deportación de sindicalistas. El diario «ABC» dice que la deportación de los cabeceles sindicalistas de Barcelona, se ha hecho conforme a la ley de orden público.

El Gobernador ha decretado el extrañamiento por creerlo indispensable. Desde luego los deportados no van al Muni, sino a Mahón.

Añade que Pestaña se encuentra detenido en Milán por negarse a abandonar Italia, pretextando que no podía venir a España por tener varios procesos, pero se debe a las demás naciones que se le expulsan de España y no quiere venir por estar amenazado por los mismos obreros.

El «Liberal» y el motín de los huelguistas panaderos. El diario «El Liberal» ocupándose del motín habido anoche en la Casa del Pueblo, promovido por los huelguistas panaderos, dice que es un síntoma de que los

a ocupar sus celdas. Cuando el paso del último vigilante dejó de oírse por los pasillos, Fabricio sacó el pequeño canuto del bolsillo, de él el papel de Lorenzo.

—Al leerle, su rostro se iluminó. —Buena nueva, ¿eh?—dijo Pico de lámpara.

—Inmejorable; una persona dispuesta a servirme espera contestación e instrucciones. —¡Famoso! Ella nos proporcionará lo que necesitamos para cambiar de piel, es decir, de ropa.

—¿Y cómo avisarlo?—dijo La Carcoma. —Todas las tardes esperará noticias, sobre el segundo arco del puente, a las siete.

—No es rana; pero como no vayamos en globo... —¡Callad, en todo hay arreglo!—dijo Pico de lámpara.

—Mañana deben venir a poner en libertad a un socio que se halló complicado en un negocio; pero ha probado la coartada, quedando limpio como un cordero. El creía que vendrían... seguramente vendrá el escribano mañana a darle suelta, y él se encargará de avisar a nuestro hombre.

—¿No nos venderá? —Si hay dinero, no. —La persona que espera, le entregará cien francos.

—Entonces no nos vende. —Será preciso dilatar nuestra evasión a la noche siguiente.

obreros empiezan a estar cansados de la dictadura de unos cuantos que solo atienden a su medro personal.

Dice que ello será imitado por otros obreros. Reunión de representantes de la prensa. Mañana se reunirá la asamblea de representantes de la prensa de toda España.

Obreros agredidos Vitoria.—Ayer tarde volvían a la población los obreros de la «Azucarera Alavesa» para reanudar el trabajo.

Los 7 kilómetros que separan la fábrica, de la población, lo hicieron protegidos por la benemérita.

A la entrada de la población la vigilancia era mas deficiente y el resultado fué que un grupo de cinco obreros agredieron a tiros, resultando un muerto y un herido.

Los agresores huyeron. La duquesa de Alba será operada Comunican de París que el próximo jueves la duquesa de Alba, recientemente casada, será operada de apendicitis.

Viaje del Ministro de Gracia y Justicia El jueves marchará en unión del Nuncio de Su Santidad, para asistir a la inauguración del Colegio de Misioneros que ha de celebrarse en Burgos, el Ministro de Gracia y Justicia, el cual estará de regreso el viernes por la noche.

Una excitación de «ABC». El «ABC» excita a abstenerse de comprar todo aquello que no sea perentorio y de necesidad para obligar a los acaparadores a lanzar al mercado sus almacenes a bajo precio, pues en esta forma no podrán resistir la avalancha de la bruja de precios que ha comenzado a invadir a todo el mundo.

Disparos contra el policía Sr. Coll Madrid 1 (11 m.)

Sevilla.—Se sabe que anoche al salir del Salón Imperial el policía señor Coll, un desconocido intentó agredirle disparándole un tiro.

El agente señor Roig detuvo al agresor y otro agente logró detener a un individuo que acompañaba.

El agresor se llama Juan Felipe Santos, de nacionalidad portuguesa.

Rafael Aragón, natural de Chiclana ha declarado que trabaron amistad con dichos individuos y que desconocen cuales subvencían a sus necesidades.

Añadieron que anoche les ofrecieron una importante cantidad si agredían al Administrador de la Compañía Catalana de Gas, cuando saliera del Salón Imperial.

Dijeron que aceptaron la propuesta y esperaron a dicho señor pero le confundieron con el Comisario de policía.

Se les ha cogido pasquines suscritos por el Comité Rojo, documentos y revólvers.

La policía sorprendió una reunión clandestina que se celebraba en una taberna deteniendo a los reunidos que pertenecen al Sindicato de «Afiladores».

Asuntos de Baleares

De Enseñanza Barcelona 1 (330 m.)

En este Rectorado se ha recibido la Real Orden nombrando secretario de esa Escuela Normal de Maestros a D. José Enseñat.—Oliver.

Lotería Nacional

Madrid 1.

PREMIOS MAYORES Un cuarto premio en Palma y otro en Mahón

Primer premio de 100.000 pts. Ha correspondido al número 29.338

despachado en Madrid. Segundo premio de 60.000 pts. Ha correspondido al número 19.212

despachado en Constantina. Sevilla y Barcelona. Tercer premio de 25.000 pts. Ha correspondido al número 13.278

despachado en Los Barrios, Salamanca, Málaga y Bilbao.

Premios de 800 pesetas Por aproximación al primer premio, los números 29.337 y 29.839.

Premios de 600 pesetas! Por aproximación al segundo premio, los números 19.211 y 19.213.

Premios de 502 pesetas Por aproximación al tercer premio, los números 13.277 y 13.279.

Premiados con 1.500 pesetas 11.256, despachado en PALMA, 6.010, despachado en MAHÓN, 6.583, 22.777, 16.198, 21.767, 20.343, 27.030, 20.688, 18.016, 20.725 y 607,

Premiados con 300 ptas También han salido premiados con 300 pesetas los números incluidos en la centena de los premios primero, segundo y tercero

FABRA BOLSA DE BARCELONA Información facilitada por el Banco-Hipotecario Americano

Table with 2 columns: Interior, Amortizable, Exterior, Francos, Libras, Dólares, Liras, Suizos, Marcos

A la hora de cerrar esta edición, no hemos recibido las conferencias de las 2 tarde ni la lista completa del sorteo de hoy.

OBRA INTERESANTISIMA

Maravillas del instinto en los insectos Precio 5 pesetas

De venta en la Librería Tous, P. de Cort,

Horno del Teatro

Para mejor comodidad participo a mi numerosa clientela que todos los días encontrará el famosísimo pan de trigo mallorquín, netamente elaborado en la siguiente forma:

Primera hornada a las 8 mañana, Segunda id. a las 10 y media id. Tercera id. a las 2 tarde. Cuarta id. a las 8 noche.

La Casa tiene especial interés en elaborar netamente mallorquín.

AVISO

Se ruega a todas las personas que tengan participaciones del número 08.823 del próximo sorteo de Navidad de la Depositaria Margarita Isern las entreguen a su domicilio calle Púrsiana número 80, Santa Catalina y les será devuelta la cantidad de las mismas, dado a que la Administración de Loterías número 4, se ha encontrado con la falta de los décimos de los abonados. En caso de salir premiado dicho número no habrá reclamación ninguna.

Otro aviso

Todos los que jueguen en las papeletas del número 3.658 se les replica que pasen por la casa Olmos, 96-2, a recoger el importe de las participaciones, por no haberse recibido dicho billete.—J. Garcia Martínez.

Caballo y galera

Se vende un caballo de seis años, una galera de cuatro asientos y unas guarniciones. Informes. Centro de Anuncios.

Motores Marinos

e industriales BERGSDUND (construcción sueca) a petróleo de 5 a 240 H. P. ARCHIMEDES fijos y amovibles de 2 y medio a 5 H. P. y otras marcas suecas y americanas para entrega inmediata y a corto plazo. Informes. M. MONTOJO, Dos de Mayo número 8. Terrero—Palma.

Academia SAIZ

Carreras Militares PELAIRES 105-2.º

FOLLETIN n.º 92

El Médico de las locas

por Xavier de Montépin

TOMO II — (CONTINUACIÓN)

vas, no pasará dentro de ellas ni una escala ni un cortaplumas. Todo puede entregarse, según reglamento, menos la botella, que no le emborrachará.

Y, llamando al carcelero, entregó la servilleta otra vez atada por las cuatro puntas.

A éste le hemos oído llamar a Fabricio, para entregarle la servilleta, diciéndole que de parte de una dama.

—¡Vituallas!—dijo La Carcoma viéndole aparecer con la servilleta.

—Si, un obsequio, ignora de quién. —Eso no se pregunta—repuso Pico de lámpara;—se toma y se calla.

—Si bien no sé lo que viene aquí—dijo Fabricio—siempre valdrá más que nuestro rancho. Os convino.

Y los tres se sentaron a la sombra ya descrita, donde Fabricio desató la servilleta.

—¡Qué bien os cuidan!—dijo Pico de lámpara.—Sólo al mirar ese pollo se me hace la boca agua...

Y empezaron su comida. En menos de diez minutos no quedó del pan y del pollo más que migajas y huesos, y las brevas se repartieron a dos por cabeza.

—¡Pardiez!—exclamó Pico de lámpara mordiendo una de ellas;—esta breva está rellena de piedras, casi me saltó un diente.

Y, sacando la breva de la boca, quiso reconocer el cuerpo extraño que estuvo a punto de destruir su herramienta de masticación. Al encontrar el canuto miró en torno suyo y dijo en voz baja:

—Silencio y ojo alerta, camaradas! Hay pez en el anzuelo... Aquí tenéis un afilitero de plomo, que no nació en las entrañas de este fruto.

—Dádmelo—dijo vivamente Fabricio. —Guardadlo pronto... El vigilante.

La comida continuó tranquilamente, y aunque Fabricio deseaba reconocer al punto el contenido del afilitero, no quiso sacarlo entre los otros presos, esperando la noche para reconocerlo en su cuarto, sin más testigos que sus dos compañeros.

VI

Las horas de aquel día parecían interminables para Fabricio. Por fin dieron las seis y media, tocaron la campana reglamentaria y los presos fueron poco a poco

a ocupar sus celdas.

Conforme; pero mañana pasaremos por el mundo. Los ojos de Fabricio se iluminaron con sombrío fuego, y pensó:

—Si salgo de aquí... ¡qué venganza he de tomar!

Todo pasó del modo que Pico de lámpara le esperaba.

El socio saltó al día siguiente, y bien enterado y provisto de un vale firmado por Fabricio Leclère por valor de cien francos, se fué a las siete de la tarde en busca de Lorenzo, que estaba, como había prometido, apoyado sobre el segundo arco del puente.

El natural recelo en que vivía hizole empezar por negar que hubiese enviado mensaje a ningún preso cuando aquel hombre le preguntó, pero, al ver en un papel de cigarrillo letra de su amo con estas palabras:

Vale por cien francos. FABRICIO LECLÈRE.

ya no vaciló confesando realmente ser él el que había enviado las provisiones. Habló el portador del vale del proyecto de fuga de los tres prisioneros salvando el muro por el pozo, y dijo que su misión era proporcionarles ropa para que se vistieran.

—Mañana a las ocho y media—le dijo aquel hombre,—sacad una o dos tablas de la empalizada que cierra la huerta, en cuyo muro, medianero con la cárcel, veréis el

pozo, y allí estaréis con todo lo preciso para vestir a tres hombres, desde la camisa hasta el sombrero.

—Estaré. —Trajes humildes, de obreros... —Comprendido.

—Ahora mi comisión está hecha. Vengan los cien francos.

El fiel servidor entregó al socio cinco monedas de oro y recogió el vale, viendo desaparecer en la sombra al portador, y pensando en su amo con tanta inquietud como alegría.

La evasión, ¿sería posible? Recorrió diferentes tiendas, compró los vestidos que necesitaba a medio uso para mayor apariencia de verdad, y se dirigió a su casa para hacer un envoltorio de cada uno.

El abogado de Paula, según el deseo manifestado por ésta, presentó al Tribunal un escrito solicitando autorización para que la joven viese al acusado.

Esta petición pareció extraña a los jueces, y aunque se expresaba que el objeto de ella era arrancar al preso una confesión de su culpa, juzgaron el medio impropio y fuera de derecho, siendo por lo tanto negado.

—¿A qué obedece esta negativa—decía Paula,—cuando trato de esclarecer los hechos?

—Los jueces son hombres, amiga mía—repuso el abogado,—y antes que procurar

(Continuara.)

GRANDES FARMACIENES JOSÉ

DE VIUDA DE IGNACIO FIGUEROA

TELEFONO 217--PALMA

Todo lo que se requiere en

Artículos de viaje

se ofrece en inmejorables condiciones, como también en

PARAGUAS, CHANCLOS DE GOMA

MANTAS DE LANA

La mas grande existencia en Palma

¡Precios únicos!

NOTA.--Esta Casa no tiene Sucursales.

Compañía Pinillos
Servicio al Brasil-Plata

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires
Saldrá de Barcelona a mediados de Diciembre el vapor

Catalina

Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos.
Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma

Remeys segús y ben provats

XAROP VERMIFUGO.—Preparat amb herba mallorquina. Cab altre cas troba, més segur per mató es CUCHÍ y per donar bons colós y molta de gana a n' els infants malaltissos.

CALLICIDA SUREDA.—Sense molestia, fa desaparèixer els CALLS, UYS DE FOLL y es donés DURESES de la peus.

PASTILLES SUREDA.—Curan de ref se TOSSINA, mantenen fresca sa boca, agradable s' eló y evitan els fumados los molestios dels ma's tabacs.

Sense PIGUES, BARTS, ni cap LLETJURA, que fan ses senyorettes que se rentan cada dia amb AIGÜ OXIGENADA SUREDA

ES BREGUES més ben perfeccionats y millors instruments de CIRUJIA se troben a sa FOTECARIA de SUREDA y LLIBERAS.

De venta al por mayor y menor.—Farmacia d' es seu preparador.

COSTA D' EN BRUNSA NUM 9, PALMA DE MALLORCA

NEUMATICOS
Bergougnan
PARA AUTOMOVILES

Bandajes Macizos

MADRID: Calle Sagasta, 15
BARCELONA: Rambla de Catalunya, 75

El Neumático y Macizo preferido en Baleares por ser el más económico y más duradero.

Palma: Calle Unión, número 8, CASA CODINA

Callicida Pizá

Extingue rápidamente sin molestia ni dolor los callos y durezas. Es curioso, no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico. Uoa preta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito Farmacia Rover, plaza de Antonio Maura.

JULIAN TICOULAT
CIRUJANO DENTISTA

Dentadura: 12 duros. Dientes desde 3 pesetas. Extracción sin dolor.

SAN MIGUEL NUM 30 —PALMA



—¿Qué más decir Pe'ra?
—PECA CURA querrás decir; pués...
—Como te lo explica él...
—Es lo mismo que la Santísima Trinitad,
¿tú sabes? Tres cosas distintas,
elegancia, frescura y tersura
que hacen una sola: hermosura.
—¿Has comprendido?

Jabón, 1'50.—Crema, 2'50.—Polvos, 2'50.—
Aguas antiguas, 5'50.—Agua de Colonia, 3'50.
6, 10 y 16 pesetas, según frasco.—Lociones para
el pelo 4'50, 6'50 y 20 pesetas, según frasco.

Ultimas creaciones.—Productos serie Ideal
—Caca, Mimosa, Gloriosa, Rosa de Jerico, Admirable, Matina,
Chirri, Rocio Flor, Rosa Vértigo, Clavel, Muguet, Violeta,
Jazmin.

Jabón 3.—Polvos 4.—Loción 4 50, 6 50 y 20 pesetas según frasco.—
Esencia para el pañuelo 18 pesetas frasco en estuche, Cortés Hermanos,
Arca (Barcelona)

Oficial zapatero

Se necesita un buen oficial para
trabajo a medida. Informes, Jaime
Ferrer, 18-1.

Pérdida

Uno de estos días se ha extraviado
un pendiente de brillantes desde la
Plaza Q a'rado a la calle Jaime II
Gratificará su devolución D. Juan
Palliser, Plaza Quadrado núm. 20, 1.

La Fortuna

¿Quiere V. comprar o vender má-
quina para coser, bordar y hacer cal-
cets? Dirijase a esta su casa y hallará
lo que desea. Las composturas a do-
micilio son gratis.

SINDICATO—116

SE NECESITA

Una oficiala maquinista zapatera.
Informarán Plaza de la Constitución,
número 64.

GAS AL MINUTO

Y motor en marcha antes de los
cinco minutos se consigue con el em-
pleo del gaségeno

CERVERA
(patentado)

El asombro de comodidad y má-
ximo de economía.
Un motor de 5 H. P. no consume
en la jornada de 8 horas más de

2'50 pesetas

Para detalles y presupuestos H.
PÉRLASIA, R.—HOTEL ALHAM-
BRA.

Varias instalaciones funcionando
en la isla.

Representante: Mateo Terrasa, Ca-
puchinos, 24=Palma.

Nueva vida

Se la darán a sus zapatos de goma,
y a sus impermeables, con las com-
posturas que hace la Casa Codina,
Unión 8, Palma.

Vapores Cortés TAYA

Servicio mensual entre BARCELONA Y HABANA

Para HABANA con escala en Mataga y Canarias, saldrá de
Barcelona en la p'ina a decena de Diciembre próximo el mag.
vapor "Cortés Taya" rápido

P. CLARIS

Admitiendo pasaje de PRIMERA (1351 pesetas) y
TERCERA CLASE (emigración)

Para informes y detalles dirigirse a

AGUAS DE JOSÉ TAYA, S. en C. Palma, 1

Teléfono 287, PALMA DE MALLORCA

Sello "ZEA"

Dolores de cabeza, nucales,
oidos, del periodo

80 céntimos uno

De venta en todas las Farmacias y Droguerías de la Isla.

**Puede tenerse un pecho
duro y hermoso??**

Usando a diario cuatro o cinco 60-
T&S de

AGUA ORIENTAL

que con suficientes p' y obtener en po-
co tiempo un pecho HERMO, O bien
dist' o'ldo y DUR de una belleza ad-
mirable que constituye el mejor encan-
to de la mujer, al propio tiempo perfec-
ciona el busto, volviéndole de un con-
junto de line s armónicas, puede usarse
sin peligro de ninguna clase, pues es
de uso externo. Con pocos frascos se
notan los efectos.

Frascos con instrucciones, 8 pesetas.
Deposito: LA ORIENTAL, Barce-
lona Quetzilas, Quint 1 y 3, Palma de
Mallorca.

¡SEÑORAS!

AGUA DE LA REINA STER

La mejor aristocracia de la mujer es
la belleza.

Para adquirirla y aumentarla es preciso
usar AGUA DE LA REINA STER.

Único producto inofensivo que hermo-
samos el rostro agrandando los ojos y
hermosando los párpados. También
aunque la cara dejándole de una be-
lleza seductora.

Deposito: LA CRIE TAL, Barcelo-
na Quetzilas, Quint 1 y 3, Palma de
Mallorca.

**Motor a gas pobre
o eléctrico**

Se desea comprar uno de 60 a 80
caballos. Informes, Centro Anuacis.

Muchacho

Se necesita uno en la Sociedad
Unión Protectora Mercantil (Con-
stitución 25) con aptitudes para el ser-
vicio de la casa.

Para informes en la conserjería de
dicha Sociedad